

ACTUALIDAD

IN MEMORIAM

JOAQUÍN NABUCO (1894 - 1968)

Víctima de una angina de pecho falleció el 17 de octubre de 1968 Monseñor Joaquín Nabuco, párroco de Santa Teresa (Río de Janeiro) desde hacía casi medio siglo. Había nacido en el mismo Río en 1894, recibiendo su educación en Inglaterra, Francia y los Estados Unidos. Tomó la sotana en 1912 y la tonsura en 1915, ordenándose de sacerdote el 23 de febrero de 1918. En ese mismo año fue designado para la parroquia de Santa Teresa, donde construyó la casa parroquial y resturó por completo el templo. Nombrado Camarero secreto el 29 de mayo de 1930, pasó en 1938 a Prelado doméstico y fue nombrado Protonotario apostólico el 25 de agosto de 1950.

Ejemplar sacerdote, se dedicó con entusiasmo al ministerio parroquial, dando un sentido verdaderamente dinámico a las celebraciones litúrgicas, fundando el primer grupo de exploradores que hubo en Brasil y significándose por otras muchas iniciativas. Como presidente del Comité diocesano de Iglesias, construyó el coro y el altar mayor de la de Realengo en 1929 y dirigió la construcción de la iglesia parroquial de Alto Teresópolis (Ré) en 1933.

Pero su actuación llegó mucho más lejos de su propia diócesis. En agosto de 1951 fue nombrado consultor de la Sagrada Congregación de Ritos (sección de liturgia). Colaboró después como miembro cualificado y experto en toda la labor de la reforma litúrgica, en la Comisión preparatoria y en el Consilium, acudiendo puntualmente, pese a su lejanía geográfica, a todas las reuniones. Aunque autodidacto en materia litúrgica, se había dedicado con tal entusiasmo a temas de su especialidad que no sólo logró una cultura poco común, y una biblioteca excepcional, sino que publicó también varias obras muy estimables: *Pontificalis Romani. Expositio Iuridico-practica*¹, *Os bronzes de nossas torres* (introducción al estudio de las campanas)², *Le Cérémonial Apostolique avant Innocent VIII* (Roma, 1966), y en especial *Jus Pontificalium. Introductio in Caeremoniale Episcoporum*³. Publicó también un curioso libro sobre conservación de Bibliotecas y Archivos en países tropicales: *Em defesa do livro* (segunda edición de *Bibliófilos e Bibliófagos*) y numerosos artículos en revistas nacionales y extranjeras, especialmente en "Ephemerides Liturgicae" y "Revista Eclesiástica Brasileira".

LAMBERTO DE ECHEVERRÍA

¹ Segunda edición, Tournai, Desclée & Co., 1956, recensión de J. F. Ogueta en esta Revista, 18 (1963) 329-332.

² Petrópolis, Editorial Vozes Limitada, 1964.

³ Libro al que dedicamos una extensa nota en esta misma revista: *En torno al vigente Derecho ceremonial*, 11 (1956) 699-701.

NUEVO DECANO DE LA FACULTAD DE DERECHO CANONICO DE SALAMANCA

El Gran Canciller de la Universidad Pontificia de Salamanca confirmó la elección hecho por el profesorado para sustituir en el Decanato de la Facultad de Derecho canónico a D. José María Setién, que ha pasado a ser Vicario episcopal pastoral de la diócesis de Santander, en favor de D. Juan Sánchez y Sánchez.

El doctor Sánchez y Sánchez, que nació en Macotera, pertenece a la Hermandad de Sacerdotes Operarios Diocesanos, y tras su ordenación sacerdotal en 1943 pasó a desempeñar el cargo de vicerrector del Seminario Mayor de Zaragoza. Posteriormente fue profesor y secretario de estudios del Seminario Menor de Valencia y más tarde fue nombrado rector y profesor del Seminario Menor de Salamanca.

Durante doce años fue procurador y agente de preces de las diócesis españolas y de varias americanas ante la Santa Sede. Durante el mismo período de tiempo desempeñó el cargo de vicerrector del Pontificio Colegio Español de Roma, así como postulator de veintidós causas de beatificación, entre ellas la de la beatificación de Teresa de J. Jornet Ibars, fundadora de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados, siendo la primera causa que tuvo como postulator la del beato Juan de Avila.

Aparte de estos cargos, fue secretario en misión oficial del legado pontificio que trajo la birreta cardenalicia al cardenal Quiroga Palacios, así como "conclavista" en el Cónclave que eligió al Papa Juan XXIII, como secretario del cardenal primado.

Después de desempeñar durante los años 1962 al 67 el cargo de rector del Seminario Mayor de Salamanca pasó a integrarse en la Facultad de la Facultad de Derecho Canónico, a la que pertenece desde 1965. En la actualidad se está ocupando muy activamente de la promoción de la Asociación de canonistas españoles, proyecto que anunciamos en nuestro número anterior.

D. Juan Sánchez colaborador asiduo de nuestra REVISTA trabaja también en el Instituto San Raimundo de Peñafort y su nombramiento nos alegra muy sinceramente. Le felicitamos de corazón y le deseamos los mayores éxitos en su nuevo cargo.